

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 17 Septiembre 1900.

N.º 5.771

SECCION POLITICA

ACTUALIDAD

Para tal Ministro tal Escuadra

Por esta vez, y en esta semana, parece un hecho que cumpliré mi compromiso con «Las Noticias». Para la frente, Dios lo dirá, pues, aunque la voluntad me sobra, fáltame el tiempo, á pesar del soberbio estirón que los días deben á la buena voluntad del señor Dato.

Y no es mal asunto el que los desaciertos del gobierno me proporciona para base de mi artículo.

Trátase nada menos, que de un día de vergüenza para la pobre España; de uno de esos días, que quedan marcados en la historia de los pueblos con caracteres ignominiosos; de los que no puede borrar, ni un decidido propósito de enmienda, ni la realización de honorosos hechos posteriores. Trátase, en una palabra, de la entrada verificada ayer tarde, en el puerto del Ferrol, de esa «cacharrería naval», á la que el flamante ministro de Marina, designa con el pomposo nombre de escuadrilla real, haciendo grave ofensa, á la legendaria seriedad de los augustos soberanos de España.

Lo que habrán dicho los marinos de los buques extranjeros que las naciones de Europa, «nuestras amigas», han enviado á las aguas del Ferrol para cumplimentar á los Reyes, el ver entrar el «Giralda», escoltado por el «Vasco Nuñez de Balboa», y el «Urania», cual si fuera, «la manga cruz, entre los dos cristales», es fácil suponerlo.

La sonrisa burlona que habrá aparecido en los labios de aquellos marinos, al ver ondear una insignia de almirante en tan ridícula como escualida flota, me parece estarla viendo.

Y los estampidos de uno de sus potentes cañones, al hacer los saludos de ordenanza, deben resonar, y resuenan, en los oídos españo-

les, como ecos prolongados de histéricas carcajadas.

Vergüenza tan inmensa, débese la España, al actual ministro de Marina.

Por favorecer al general Morgado, hombre de gran influencia en Palacio, formó la celeberrima división naval, cuyo mando ostenta hoy con desprestigio de la seriedad de su uniforme y alta graduación, el citado general; y sin tener en cuenta la notoria heterogeneidad de los buques únicos, de que podía disponer para su constitución, se vió en aquellos días, al debil ministro, doblar su orgullosa cerviz, ante la amigable imposición, y dando órdenes y contra-órdenes, forjando planes y más planes, y rebuscando entre los restos inútiles de la desguazada escuadra, encontrar al fin, los «cascarones de nuez», en cuyos palos mayores, podría el general Morgado ostentar la en otros tiempos honrosa, y hoy pobrísima y desdichada insignia de almirante español.

Dejar las costas del Archipiélago Canario sin guarnición marítima que las vigilase, como quedaron al sacar de aquellas aguas el «Infanta Isabel», abandonar los servicios hidrográficos que prestaba el «Urania», en la costa Norte de España; y quitar al «Vasco Nuñez de Balboa», de su servicio de vigilancia en las rías de Galicia, en los precisos momentos en que está latente la grave cuestión entre trañeros y jeiteros, han sido para el ministro de Marina asuntos baladí, insignificantes y pueriles, comparados con la importancia grande que para él tenía, satisfacer el raro capricho del general Morgado, su amigo y protector.

El ridículo en que se ponía á la marina española, ante las naciones europeas, no lo pensó tampoco, y si se le ocurrió, encontrólo seguramente castigo adecuado á las graves culpas de nuestra desgraciada marina, la mayor de las cuales, es sufrir pacientemente tan hipotético ministro.

Todo empero era pasable en tanto no lo vieran otros ojos que los ya velados del muy sufrido pueblo español.

Pero lo que no tiene perdón, lo que es insufrible, lo que resulta vergonzosamente inaudito, es que Silvela, haya presentado la lujosa y ceremoniosa Corte de España, ante los buques de las potencias europeas, tan pobre é insignificamente escoltada.

Nadie pensó que llevara su despreocupación hasta este extremo. Creyó todo el mundo que mandaría el «Pelayo», el «Numancia» y algún otro barco «relativamente» de guerra, de los que componen la escuadra del almirante Cámara, á que se incorporasen en alta mar al «Giralda», para que le dieran honrosa escolta al entrar en Ferrol.

Una vez más, el patriótico sentimiento de la opinión pública, vióse ultrajado por la loca determinación del Presidente del Consejo, y primer Almirante de la Armada.

El «Giralda» desfiló por delante de los buques extranjeros, seguido por sus microscópicos edecanes, y la vergüenza se consumió, sin que al parecer haya empañado el brillo de los dorados entorchados del flamante almirante.

Pensándolo bien, era natural que así sucediera. Al gran talento de Silvela, no podía escapársele que un ministro de su talla no merecía mejor escuadra.

Tal para cual.

EL CAPITÁN VERDADES.
(«Las Noticias».)

SECCION DE NOTICIAS

Correos y telégrafos

El señor Dato ha pedido un crédito de 255.000.000 pesetas para atender á la reconstrucción de telégrafos.

Los señores Allende Salazar y Portago se han puesto de acuerdo para unificar la venta de hojas telegráficas y sellos, adjudicándose un 2 por 100 á Madrid, un 3 á las capitales de provincia y un 4 á los pueblos.

El conde de las Almenas

A fin de mes llegará de Portugal el conde de las Almenas.

Viaje de Kruger

Telegrafían de Londres que Kruger se embarcará el día 28 del corriente, en Lorenzo Marquez con rumbo á Europa.

Agradecimiento de la Reina

El señor Silvela ha dirigido un telegrama por encargo de la Reina, á los gobernadores de Santander, San Sebastián, Bilbao, Oviedo, Pontevedra y Coruña, mostrándoles su agradecimiento y satisfacción por las atenciones recibidas.

Trañeros detenidos

Telegrafían de Vigo que han sido detenidos 13 patronos trañeros por pescar con redes prohibidas.

Un secuestro

En Chlpiona (Cádiz) ha sido secuestrado el hijo mayor del marqués d. Casa-Ledó.

El duque de Tetuán

Ha salido de San Sebastián para Madrid el duque de Tetuán, despidiéndole en la estación los señores Navarro Reverter, Danvila y otros amigos políticos.

Moret y Sagasta

En una conferencia que han celebrado los señores Moret y Sagasta, aquel dijo que el criterio del partido era esperar declaraciones de verdadera oposición al Gobierno.

Sagasta se opuso, manifestando que no debían anticiparse al fracaso del Gobierno, pues los liberales serían poder después de la boda de la princesa de Asturias.

El Vesubio en erupción

Se ha observado que mientras un espantoso ciclón asolaba el Estado de Texas, en los Estados Unidos, empezaba una fuerte erupción en el Vesubio que continúa lanzando á la atmósfera por su crater central, gran cantidad de piedras enormes, candentes y bastante cantidad de lava pastosa casi líquida.

Gran número de italianos y extranjeros acuden á Nápoles para presenciar tan curioso como terrible fenómeno.

Otro accidente

La característica de las grandes maniobras que hace actualmente en Galitzia el ejército austro húngaro, es el gran número de incidentes que durante las mismas ocurren. Hoy podemos añadir á las desgracias ya registradas, la que ocurrió anteayer en Jaslo á consecuencia de haber chocado un automóvil que corría á gran velocidad con el carruaje en donde iban los jefes de Estado Mayor que forman el jurado de dichas maniobras, resultando tres de ellos gravemente heridos.

Hermoso piquito

Las reservas en oro que existen actualmente en las cavas del Banco de Francia, ascienden según datos oficiales, á 2.250.000.000 de francos.

Una cosa jamás vista

Calculáanse ya en 20.000 el número de alcaldes que asistirán el día 22 del

corriente al banquete monárquico que en honor dará el ministro del interior de la República francesa en el terrado inmenso de las Tullerías en París.

Hasta anteayer noche el número de aceptaciones para asistir á dicho banquete era el de 19.644 (10.000 más que en el año 1889) y faltan aún las contestaciones de los departamentos de Creuse é Isère, Argelia y otras colonias.

La expedición rusa al Polo Norte

La Academia de Ciencias de San Petersburgo recibió anteayer del barón Toll, jefe de la expedición polar rusa, un cablegrama fechado el 7 del corriente á bordo del «Saria» y remitido á Arcángel por un ballenero, diciendo:

«Llegados 7 agosto Estrecho Yugor.—Se ven pocos hielos.—Verano se presenta favorable.—Salimos hoy para el Mar de Kará, haciendo escala en Dixon-Port.—Sin novedad á bordo.»

El ciclón de Texas

Los detalles que sobre la catástrofe de Texas se han recibido en las últimas 24 horas aumentan mucho la importancia de aquella y el horror y la compasión que causan al mundo entero.

Lo que hace tres días era un país hermoso, rico y floreciente, no ofrece ahora más que el más espantoso cuadro de muerte, miseria, horrores y desolación; tiene el tal cuadro detalles que ponen los pelos de punta haciendo casi imposible su descripción.

Se han perdido millares de vidas, millones de pesos fuertes, edificios, casas particulares, de pobres y ricos, haciendas, fábricas plantaciones cosechas, ferrocarriles, canales, carreteras, toda la vida, riqueza y prosperidad acumuladas por un pueblo trabajador durante un siglo.

Como uno de los detalles de los estragos materiales causados por los despiadados elementos, diremos que al recibirse en la Bolsa de algodones de Nueva York la noticia de los horrores habidos en Texas, subió el algodón de septiembre la friolera de 5 dollars por bala, resultando la quiebra inmediata de dos importantes casas corredoras de aquella fibra y la suspensión de pagos y quiebras subsiguiente en perspectiva de muchas más.

TELEGRAMAS

El duque de los Abruzzos

París 12.—Ha llegado á Trotheim el «Stella Polare», conduciendo á su bordo al duque de los Abruzzos, el cual fué recibido en medio de las generales aclamaciones.

El Duque pronunció una sentida alocución dando cuenta de los felices resultados de la expedición.

Desde ahora podrá cruzarse por el mar que existe al Norte de la tierra de Francisco José.

Victor Manuel III

París 13, 10 m.

Telegrafían de Roma que el rey Victor Manuel III ha notificado al presidente del Consejo que va á rebajar la lista civil con objeto de que reduzca el Gobierno inmediatamente el impuesto sobre la sal.

El Sr. Kruger camino de Europa

París 13, 10 m.

Efectivamente está en Lorenzo Marquez el presidente Kruger.

Según los despachos de Lorenzo Marquez, antes de salir del Transvaal el Sr. Kruger transmitió legalmente los poderes al Sr. Schaik Burger, vicepresidente del Consejo ejecutivo, que ejercerá interinamente las funciones de jefe del Estado.

El expresidente de Orange señor Stejin, permanece en el Transvaal, habiendo renunciado al viaje que proyectaba con el Sr. Kruger.

El anciano presidente del Transvaal se embarca para Holanda.

Hay la esperanza de que la presencia del Sr. Kruger en Holanda suscitará un gran movimiento en la opinión pública favorable á la intervención en el Africa austral.

También esperan los amigos de los boers que Bélgica y Francia se mostrarán inclinadas á la intervención.

Las operaciones

París 13, 10 m.

Según un parte oficial comunicado en Londres, y fechado el 11 en Pretoria por lord Roberts, la división Methuen cayó el 9 sobre el campamento del «commandant» Varmassi en Malo pool. Los boers, se desbandaron perdiendo 30 prisioneros, 22 carros y 40.000 cartuchos. Las bajas de los ingleses fueron de 7 heridos.

El general Buller estaba el 10 en Keipgate.

Las hostilidades

París 13, 7'30 n.

Telegrafían de Bruselas, que el Dr. Leyds, representante diplomático del Transvaal, ha declarado que la marcha del Sr. Kruger no paraliza en manera alguna las hostilidades, que seguirán cueste lo que cueste.

El Sr. Kruger es huésped en Lorenzo Marquez del cónsul del Transvaal en la plaza, Sr. Potte. Le acompañan algunos empleados transvaalianos. Parece que embarcará el 24 en el vapor correo alemán «Herzog».

¿Un empréstito alemán?

París 13, 12'25 t.

Un telegrama de origen poco autorizado pretende que Alemania va á emitir un empréstito en los Estados Unidos, con objeto de atender inmediatamente á los grandes gastos de la expedición á China.

El empréstito ascendería á cien millones.

Asesino capturado

París 13, 8 n.

Un telegrama de Pekin dice que está preso el asesino del barón de Ketteler, ministro de Alemania.

Cuéntase en el despacho que fué el chino á un oficial japonés, ofreciéndole, por si quería comprarlo, el reloj del barón.

Detenido en seguida, parece ser el asesino ó uno de los asesinos.

Bases para la negociación

París 13, 8 n.

Parece que se entablan efectivamente las negociaciones de las potencias interventoras en China con el príncipe Ching, plenipotenciario del emperador.

Las bases de las negociaciones—según esta versión que conviene esperar ver confirmada—son las siguientes:

Neutralización de todo el territorio de la Manchuria, al Norte de la China propiamente dicha. Guarniciones extranjeras en los puertos abiertos al comercio por los tratados. Ejecución de los principales cabecillas de los «boxers».

Victimas del trabajo

Reus 13, 6'50 t.

Esta tarde, á las cinco estaban trabajando varios albañiles encima de la bóveda que cubre la cisterna en el Providencia, cuando repentinamente se hundió el piso.

Cayeron al fondo envueltos en los escombros, un albañil llamado Francisco Serra Prats, de 44 años, casado, y un peón llamado Fernando Solá. Este último murió en el acto. Serra ha sufrido la fractura de una pierna y varias contusiones graves.

El suceso ha causado consternación.

Siniestro marítimo

Valencia 13, 10'1 n.

Un terrible siniestro marítimo ha ocurrido hoy en nuestras aguas.

Salió del puerto esta tarde el vapor español «Celia», y navegaba á unas tres millas de la dársena cuando pasó por ojo la barca pescadora «Vicenta».

Tan de lleno cayó el vapor sobre el barquichuelo, que lo hizo astillas. Los cuatro infelices tripulantes fueron atraídos por los remolinos de la hélice del vapor, por más que paró la máquina al darse cuenta á bordo del tristísimo accidente.

Recogidos los naufragos debajo de la hélice se encontró á dos de ellos con fracturas graves en piernas y brazos. Los otros dos tienen también contusiones, aunque relativamente leves.

El presupuesto de

Gobernación

Madrid 13, 9 n.

El presupuesto de Gobernación que ha enviado hoy el subsecretario de dicho departamento al ministro de Hacienda, contiene un importante aumento en los gastos, pues aparte del que representa la inclusión de la guardia civil y el que ofrecen algunos servicios de la Dirección de Sanidad, hay un aumento de más de un millón de pesetas en el presupuesto de Correos y Telégrafos, del que se dedicarán 750.000 pesetas á la adquisición y recomposición de material telegráfico y el resto para aumento del personal y creación de la inspección de Correos.

El descanso dominical

Madrid 13, 9 n.

Dicen de San Sebastian que el ministro de la Gobernación ha manifestado su decidido propósito de sacar adelante en la próxima legislatura, la ley del descanso dominical.

Al preguntarle el corresponsal del «Heraldo» si se comprendería en ella á los periodistas, el ministro contestó sonriendo y haciendo una curiosa frase:

«No hay motivo alguno para hacer una excepción del periodismo, porque este no es artículo de primera necesidad.»

Las clases pasivas

Madrid 13, 9 n.

El ministro de Hacienda tiene casi ultimado el proyecto de ley relativo á las clases pasivas.

Según nuestros informes, el proyecto es verdaderamente radical, proponiéndose el Sr. Allende Salazar suprimir los haberes pasivos para cuantos ingresen en la administración pública á partir del primero de enero próximo.

—Ha sido asesinado el juez de Calahorra D. Domingo Martínez.

Madrid 14, 9'45 m.

Valladolid.—El señor Garcia Alix

ha estado en la Universidad. Visitó las aulas y el gabinete de la biblioteca en donde le enseñaron ejemplares rarísimos de la Biblia y valiosos códices; subió luego al rectorado donde el rector le dió la bienvenida. El Sr. Garcia Alix contestó: Mañana ostentará la representación de la Reina y del gobierno en este sitio; hoy tengo la propia y no oculto el pensamiento de que he venido al ministerio de Instrucción Pública para enaltecer y dar prestigio á la enseñanza oficial.

No traigo prejuicios de ninguna clase, ni liganme compromisos de ninguna especie. Despo á un profesorado competente y quiero que así lo acredite. Añadió que presentará á las Cortes el proyecto de Ley de personalidad jurídica y académica en las Universidades.

El Sr. Garcia Alix dice que aprovechaba la ocasión de hallarse en la casa del pueblo para manifestar que la Reina Regente cansada aun del ultimo viaje no había podido ir á Valladolid para inaugurar la estatua del eminente poeta Zorrilla, pero en el acto oficial el propio Sr. Garcia Alix llevará la representación de la Regente y del Gobierno.

No pretendo ser autor de las reformas me he limitado á recoger el pensamiento, recibir consejos y dar forma á la obra de sabios maestros, ellos no yo, han proyectado la labor reformadora.

El Sr. Garcia Alix fué felicitado.

MAHÓN

Por contravenir las órdenes de la autoridad gubernativa, ha sido multado el dueño de un bodegón en veinticinco pesetas. Además el Sr. Basabe, eucargado interinamente de la Delegación del Gobierno, ha reiterado las órdenes más severas á sus subordinados, para que extremen la vigilancia á todos los demás establecimientos de esta ciudad, á fin de que en ninguno de ellos se contravengan las disposiciones que han motivado la multa de referencia.

Todo esto está muy bien; ahora lo que deben procurar, así el Inspector de O. P., como los agentes á su servicio, es que todos los establecimientos mencionados sean medidos por un mismo rasero, y que no se tolere á unos lo que se prohíbe á los otros.

La más estricta igualdad es la que debe imperar en estos casos, postergando á la influencia ó el favoritismo, vengán de donde vinieren.

La fiesta de la calle de Alemán del ajejo pueblo de San Luis, se celebró conforme al programa que anunciamos, esceptuándose los fuegos artificiales, que por no haber venido con el vapor del jueves los que había encargados, se tuvo que prescindir de ellos. Por lo demás, tanto el baile en el casino republicano, como la cueña vertical y las carreras de caballerías, esceptuándose de las mismas la de potros y caballos que no se presentaron, el resto de la fiesta resultó en extremo amena y digna de aquellos cuantos cuantos bonadosos habitantes.

A las tres de la tarde del sábado último fué conducido al cementerio del ajejo pueblo de San Luis el cadáver del malogrado joven Antonio

Gomila Seguí que falleció á consecuencia de la caída sufrida en el predio «Binisafulla», hecho del cual tienen conocimiento nuestros lectores.

A manos de sus compañeros de trabajo era conducido el féretro, tras del cual seguían formando séquito, una numerosa comitiva de amigos y conocidos del finado, cerrando el cortejo la música del mencionado pueblo.

Más tarde se personaron en aquel depósito los facultativos Sres. Colorado y Fedelich, que practicaron la autopsia al cadáver.

Descanse en paz el infelizmente joven recibiendo su viuda y demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

Bastante concurrido vióse á la caída de la tarde de ayer el paseo de Isabel II donde la música militar estuvo tocando escogidas piezas de su vasto repertorio.

Ha llegado á nuestras oídos que un enjambre de chiquillos imberbes, á quienes sus padres miran con tanto descuido, no se contentan con las palabrotas que á cada momento se les escapan por las calles de esta población, sino que hasta se atreven á frecuentar las casas de lenocinio sin que aparezca un agente de la autoridad que los meta en cintura.

A este paso, señoras Autoridades, vamos muy pronto á acabar con la cultura y moralidad de que podía blasonar esta población.

Regularmente concurrido vióse el baile celebrado anoche en los salones del casino Unión Republicana, cuyo espectáculo se irá repitiendo todos los domingos y festivos sin interrupción.

En el Consey, además de las vistas cinematográficas que se exhibieron, se bailó hasta hora regular de la noche, asistiendo á sus salones bastante concurrencia.

Se ha pedido autorización para celebrar los moradores del caserío de Torret, la fiesta que vienen dedicando de algunos años á esta parte á San Mauricio, patrono del mencionado caserío.

Se ha acercado á esta redacción el anciano Antonio Torres, vecino de esta ciudad, enterándonos del atropello de que fué objeto en la mañana de ayer por parte del agente de O. P. que gasta galones en las bocamangas de la guerrera, el cual lo encerró en el cuarto de detenidos, si bien lo soltó después de tenerlo una hora en él, y todo ello según manifestación escrita del propio interesado y que guardámos en nuestro poder, por el enorme delito de preguntarle si tenía antecedentes de la clase de documentación que había traído de Palma una hija del citado Torres, llegada ayer mismo, pregunta que motivó el encierro.

Si el hecho relatado por el anciano Torres es cierto, debería el Sr. Basabe corregir la extralimitación de su subordinado, haciéndole entender que no porque se use de fuero y se tenga á mano una llave, se debe encerrar á persona alguna que no haya cometido faltas, pues obrando de esta manera cualquier hijo de vecino se verá expuesto á sufrir las iras de cualquier malhumorado agente de la Autoridad.

Unos jóvenes de esta ciudad que fueron á pasar la noche del sábado último y todo el día de ayer en la cala de Alcaufar, tuvieron ocasión de ejecutar una obra meritoria, por la cual se han hecho acreedores á nuestros más sinceros plácemes.

Es el caso sucedido el siguiente:

Durante la mañana del mencionado sábado al tiempo de que la tormenta que se dejó sentir estaba en toda su fuerza, sorprendió á una pequeña embarcación que con carga de leña en tronco se dirigía hacia la boca del puerto, cuya tripulación se componía de un hombre y un muchacho, los cuales viendo que les era imposible seguir adelante, resolvieron entrar en dicha cala de Alcaufar, notando poco después de intentarlo, que la barca iba por momentos llenándose de agua, con cuyo motivo resolvieron dejarla embarrancada en una caleta que llaman de'n Roig, existente á la entrada de aquella, y después de creer que la dejaban bien asegurada se dirigieron á esta ciudad en busca de otras personas que con una embarcación les ayudase á sacarlo de aquel sitio.

Ayer mañana se presentaron nuevamente padre é hijo y otros dos hombres más con otra barca, sin que pudiesen tampoco hacer cosa alguna para sacarla del quicio de unas peñas que con el vaiven del oleaje se había metido tumbada quilla al sol y en vista de que cuantos esfuerzos practicaron resultaron inútiles acordaron marcharse y suspender la operación para otro día, contando lo sucedido á los jóvenes que se hallaban en el interior de aquella cala, los cuales después de enterados fueron al lugar donde yacía la embarcación naufraga provistos de cuerdas y poleas logrando con no poca exposición volver la barca al revés y sacarla á tierra dejándola bien asegurada sobre el arenal de la playa, salvando al mismo tiempo casi todos los artefactos que la misma contenía teniendo buen cuidado de notificárselo al dueño de la misma, el cual le dió las gracias más expresivas por el acto meritorio llevado á cabo.

Por la Superioridad se ha ordenado que se incluya en el próximo presupuesto la suma de 142.934 21 pesetas á que asciende el presupuesto de las obras de reforma que han de efectuarse en el varadero de Mahón, las cuales no han podido efectuarse este año por falta de crédito.

El próximo domingo se cierra el despacho de billetes correspondientes al sorteo de 20 del actual, cuyo primer premio es de 240.000 ptas.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Como quiera que alguien se ha dado por aludido en el artículo que con el título de «Lo de siempre» di á luz en su periódico, τόcame manifestar que mi intento fué bosquejar un cuadro, no teniendo por lo tanto la culpa de que alguien haya creído ver en él su retrato.

Mas como tengo conciencia propia de lo que escribo, y no me duelen prendas, mantengo todas las palabras y conceptos que en el verti y si alguien se siente picado por ello, tiene la libertad de rascarse.

Y conste que no me dirijo al que

autorizó con su nombre y apellido, el remitido de 14 del actual, pues á este lo disculpan su pobreza y su ignorancia y tengo casi la seguridad de que ahora y con pleno conocimiento de lo que hace, no lo repetiría.

Como contestación á lo que dice este desgraciado (á quien pagaría sus deudas si no fuese tan pobre como él) solo diré estas palabras:

Bienaventurados los pobres de espíritu porque de ellos es el reino de los cielos.

JULIAN MONZÓN.

Mahón 16 de Septiembre de 1900.

El miércoles se reunieron en el despacho del Sr. Gobernador civil de la provincia y bajo la presidencia de éste, los señores que forman parte de la Junta provincial de Reformas Sociales quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente.—El Sr. Gobernador civil.

Secretario.—D. Juan Oliver y Castañer.

Vocales.—Don Sebastián Riusech, D. Bartolomé Alcina, D. Lorenzo Pons y Pons de Miquel y D. Juan Martí.

Vocal técnico.—D. Eduardo Colorado Aparicio.

En la calle de San Bartolomé n.º 31 se arreglan paraguas y sombrillas tanto de seda como de algodón á varios precios.

Se ha extraviado un dije de pulsera formando cuatro; dos de esmaltados, uno con un gallo y otro con un pensamiento, una bolsita y un jorobado, todo de oro.

El que lo entregue en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificación.

Se convoca á los accionistas de la trainera «Consey», á la reunión que tendrá lugar el jueves próximo á las nueve de la noche, en el local que ocupa el casino «Del Centro».—Mahón 16 Septiembre 1900.—Gabriel Coll, Srio.

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández,

Recaudador de Contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 10 de Septiembre la siguiente providencia:

«Mediante no haber hecho efectivas sus cuotas los contribuyentes incluidos en la anterior relación por los conceptos de las contribuciones territorial, industrial, coches lujo y casinos, correspondiente al tercer trimestre de este año, durante los períodos voluntarios de cobranza que al efecto se les señalaron, cumpliendo lo preceptuado en el art. 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, declaró á dichos contribuyentes incurso en el recargo del primer grado de apremio, que consiste en un 5 por 100 sobre el total importe de sus respectivos débitos; en la inteligencia de que si en el plazo de tres dias no satisfacen el principal y recargos referidos, les parará el perjuicio á que hubiere lugar é incurrirán los morosos en el segundo grado de apremio con nuevo recargo del 10 por 100 sobre dicho importe y la ejecución contra sus bienes.

Y en cumplimiento de lo que dispone el art. 52 de la citada Instrucción, se publica el presente edicto, por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar sus descubiertos con el recargo del primer grado de apremio, á cuyo efecto

permaneceré en esta localidad y sitio de cos/umbre durante los días 18 al 20 Septiembre de 7 de la mañana á una de la tarde.

Mahón á 17 de Septiembre de 1900.—El Recaudador ejecutivo,—P. P.—Benito Aguiló.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 16

De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón» capitán D. Bernardo Cabot, con 21 tripulantes, pasaje, efectos y balija.

Buques despachados

Día 17.

Para Barcelona vap. inglés «Vesubio», cap. Mr. Ch. Smith, con 20 trip. y carbón mineral.

Para Barcelona vap. italiano «Giovanna», cap. Sigr. Giovanni Sturlese, con 20 trip. y carbón mineral.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, 2:30 md.

Se han restablecido las garantías constitucionales en esta capital.

El Consejo de ministros se ha ocupado de los presupuestos.

Han llamado mucho la atención los párrafos que en defensa del jurado pronunció en su discurso el marqués de Vadillo al verificarse la apertura de los tribunales.

Madrid 16, 10:50 m.

En el mismo momento de embarcarse Li hung-chang para Tientsin escoltado por un buque ruso, el almirante inglés levantó una enérgica protesta por cuyo motivo se detuvo la salida de dicho plenipotenciario chino.

El gobierno de Portugal no se opondrá á que el presidente Kruger salga del territorio portugués en que se encuentra.

Madrid 17, 2 m.

Los reyes hicieron una excursión marítima llegando hasta unas 10 millas de la costa á bordo del Giralda, desembarcando en Pasages.

Dicen de Bilbao que cerca de Olaveaga hubo un choque de trenes resultando un muerto y varios heridos.

Madrid 17, 10:15 m.

Las autoridades portuguesas de Lorenzo Marquez garantizarán la persona de Krüger desembarcándola en Marsella via de Holanda.

Los rusos han sufrido en Manchuria varios reveses con pérdidas importantes.

Es probable que las negociaciones de la paz en China se liven á cabo en una capital europea.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 17, 7 m.

Fondeado «Menorquin» las siete sin novedad.—Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 15 Septiembre, 4 t.

Exterior.	73'35
4% interior	80'10
Amortizable 4 p%.	82'05
Id. 5 por 100	00'00
Cubas 1886.	87'40
— 1890.	73'00
Banco España	511'00
Tabacalera.	409'50
París á la vista	30'80 á 30'55
Londres id.	32'80 á 32'74

SECCION OFICIAL

D. Francisco Buisen y Barleta,
Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de ayer dada á solicitud del procurador D. Gabriel Orfila y Seguí en representación de la Sociedad anónima de este domicilio «Banco de Mahón» en los autos juicio ejecutivo que penden por ante dicho Juzgado y actuación del que refrenda contra D. Cristóbal Vidal y Gomila, vecino de San Cristóbal término municipal de la villa de Mercadal, se hace saber á D. Francisco Gomila y Salas, D. Lorenzo Borrás Cardona y D.ª Magdalena Pons y Bagor, cuyo domicilio se ignora, segundos y posterior acreedor hipotecario sobre una casa situada en San Cristóbal calle Mayor número 24 antiguo y actualmente 33; una porción de terreno de cabida cuatro cuarteras y cinco barcillas sembrado, situado en el mismo lugar, que linda al Este con porción de terreno de Francisco Vidal Gomila hoy de Francisco Gomila Salas, al Sur con tierras de Sebastián Gomila y herederos de Juan Amaller, al Oeste con tierras de dichos herederos, otras de Antonio Vacarisas y otras de Lorenzo Ameller y con el camino públi-

co y al Norte con tierras de Antonio Vacarisas; un huerto de naranjos situado en el mismo distrito de cabida una cuartera tierra regadío y en el punto conocido por Canal de las Viñas, en el cual existe una noria; un campillo situado en la Figuerena de dicho distrito de cabida de cuatro barcillas tierras de labor; una viña de cabida de dos mil cepas equivalente aproximadamente á diez y seis áreas y cincuenta centiáreas situada en el mismo distrito y linda al Este con tierras de Bernardo Moll y Ponsalsus con tierras procedentes de la herencia de José Villalonga, con un cercado conocido por Ne Amellera, al Oeste con huerto de naranjos del ejecutado y al Norte con el mismo huerto de naranjos y con un cercado llamado el Armás procedente de la herencia de Juana Pons y Salóm y un cercado conocido por Ne Amellera de unas tres barcillas tierra sembrado situado en el mismo distrito de San Cristóbal; embargadas en los referidos autos ejecutivos; el estado de dicha ejecución, que es el de tenerse que proceder al avalúo de las repetidas fincas, para que intervengan en el mismo y subasta, si les conviniere.

Dado en Mahón á trece de Septiembre de mil novecientos.—Francisco Buisen—
Ante mí—Ldo. Juan Trémol Esno.

SOCIEDADES

Banco de Mahón

Teniendo que verificarse, á partir del 1.º Octubre próximo, el cange del 4%. Amortizable, Billetes Hipotecarios de Cuba y obligaciones Tesoro Filipinas, por títulos del 4%. Interior, conforme á las disposiciones últimamente publicadas, este Banco se encargará de dicha operación, mediante la comisión correspondiente.

Los que tengan valores de dichas clases depositadas en esta Sociedad y deseen que sean cangeadas, se servirán manifestarlo en estas oficinas.

Mahón 14 Septiembre 1900.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

SECCION POETICA

RELIEVE

Sobre el fondo del bajo se destaca con gallarda entonacion, el fornido y alto cuerpo de un desnudo pescador.

Y en el risco donde pesca, la honda gime con salmodia pertinaz, y los musgos le acarician

con lasciva vaguedad.

Su figura musculosa se refleja sobre el agua con vaiven, y del sol la roja llama abríllantale la piel.

Cuando un pez mueve la caña, la levanta con discreta prontitud, y la presa flota y brilla con relámpagos de luz.

Es feliz sobre el bajo donde bate con estrofa pertinaz la honda azul que se desmaya entre el musgo que lascivo no le cesa de halagar....

JOSÉ VIDAL.

(La Avispa).

PIANOS PARA ALQUILAR

BAZAR de Francisco Pons Carreeras
Sucesor de Canet y Pons
Nueva, 39

Para vender

á buen precio la casa de la calle Cos de Gracia n.º 71.
Infermes Plaza del Príncipe 17.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

HERNIADOS (QUERRADOS) LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la plaza del Angel números 4 y 5 piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curación de las *hernias* y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti-herniario* y su braguero inflexible con regulador maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras *hernias*, en todas las edades y en ambos sexos. El *Parche anti-herniario Vidal*, tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *Hernia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, quita el dolor debido á los cambios atmosféricos y finalmente es aplicable con toda clase de bragueros. Esta casa garantiza buena calidad de sus bragueros, mereciendo nuestra predilección y la de los quebrados en general el llamado inflexible con regulador, el que además de contener bien la *hernia* y poder regular la presión sobre la misma á voluntad del paciente, no le molesta para nada. Los centenares de curas obtenidas son la mejor garantía de la bondad de nuestro tratamiento. Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad pueden consultar con el Sr. Vidal, en el *Hotel Bustamante* y recibirá los días 20, 21, y 22 del presente mes, de 9 á 1 y de 6 á 9.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón; de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.